

31

COMTE ROGER

25 rue de NIERME 01100

OYONNA -

Moi (camp plick) libéré à la fin de la guerre au Col de la Seine j'ai été arrêté au cours d'une mission à Spa avec un groupe de 70 personnes, au cours des opérations de représailles du 19 juillet 1944.

Partis de Boug en Basse le 22 juillet arrivés à Campagne le 26 nous avons été dirigés sur Venenqame le 29 juillet arrivés le 1^{er} août.

J'ai travaillé au commando de SALZGITTER du 23/8/44 au 1/10/44. Je suis retourné ensuite au camp de Venenqame où j'ai travaillé au terrassement toute la durée de mon incarcération.

Je me suis retrouvé au sein de l'armée de Sandbostel au moment de la libération (ce doit être le 18 avril environ) libéré le 29 avril par les troupes anglaises et bien mourrit par eux j'ai été pris dans un camp relativement proche avec mes compagnades Giat Joseph et Bourg Jean. Ce petit camp était dirigé par les troupes américaines. Le régime alimentaire fut presque celui du camp de Venenqame. La quantité de nourriture était bien sûr l'indépendance de leur volonté mais sous nos yeux nous vîmes que des hommes allemands (civils) seraient les bons gardes de la Sûreté, de nos vies. Quand à quelques interdictions de la soupe au citron à l'entrée du camp : typhus et les sentinelles qui traînaient sur ceux qui auraient pourtant bien voulu sortir pour trouver de la nourriture.

Comme j'étais déjà d'une foi blanche extrême je ne me souviens plus combien de jours nous y sommes restés. Ensuite nous fûmes emmenés en camions de couverts dans une carrière où nous eûmes une soupe aux pommes. Au sein de cette fois ma légende que je n'avais signé durant ma détention qu'avec un ménage comme il s'est commençait à me faire fermement à cœur.

Ensuite nous avons été embarqués en gare de SOLINGEN dans un train de marchandise dans un wagon à bestiaux qui ressemblait à un abattoir malgré les menaces des employés de la gare Giat Bourg et moi-même avons pris de la place que nous avions pris sur le bateau. Dans ce train personne ne s'est occupé de nous, dans les autres wagons tout le trou regardait les prisonniers de guerre français et des S.T.P. (vous savez ceux qui demandent tellement à ce qu'en leur donne le titre de déportés) ils nous ont une peur sacrée et partie était spectaculaire ils ont fait la différence à l'époque si mon frère il n'a fait plus -

A la dernière station allemande nous des cendous tous les trois
pour essayer de trouver à manger nous y rencontrons
ça au rang Roger qui erre comme un automate il nous
reconnut quand même et remonte avec nous dans le train -
(Je ne me souviens plus du nom de cette ville) -

Jusqu'à Bruxelles ce n'est plus qu'un souvenir confus
j'udi j'amusé à frapper de la cloche et je souffre fermelement -
j'ais alors chez les belges offre accueilli ! On nous donne
du café au lait du pain blanc et des cerises --- j'ais tou-
jours pas de bonnes -

Ensuite nous sommes dirigés sur Haarlem nous allons
à pieds jusqu'à l'hôtel de ville je marche comme dans un rêve
je passe à la douche on me sèche (ce qui me fait le plus
de mal) et nous dormons dans un hôtel pieds chaude
personne avec quel luxe chacun un "bac à frites".

Le lendemain toujours sous le docteur nous sommes
dirigés sur Cosacon puis Boisung en Basse. À Boisung on me
met sur une civière je vois une femme pleurer en me
regardant : ensuite le frère de Jean Léonard nous ramène
dans sa voiture à Darmstadt à 8h du soir précises je me
souleve un peu et je vois ma ville et sa forêt de sapins
et dans l'apaisement de tout mon être je pense : cette fois, cette
fois enfin tu es chez moi - -

R. Domke

